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Повышение эффективности процесса шлифования деталей машин и механизмов предусматривает 

выбор рациональных режимов обработки, характеристик абразивного инструмента и СОЖ, а также 

подбор модифицирующих присадок, импрегнируемых в тело круга. В работе исследовались связи 

между химическим составом, основными физико-химическими и рабочими эксплуатационно-техно-

логическими свойствами СОТС, определяющими эффективность её действия с целью повышения 

производительности обработки и качества поверхности при шлифовании. Исследования выполнялись 

на предмет выявления характера физико-химических явлений в контакте абразивное зерно — металл, 

на приборе «РСЗ-2». Установлен механизм влияния термоэлектрических явлений на процессы взаи-

модействия тел в присутствии СОТС при шлифовании. Раскрыт механизм влияния термоэлектриче-

ских явлений на процессы взаимодействия тел в присутствии СОТС при шлифовании. Показано, что 

процесс обработки шлифованием можно рассматривать как непрерывное изменение энергии атомных 

и молекулярных взаимодействий в трехфазной граничной системе металл — смазка — абразивное 

зерно. 

Ключевые слова: шлифование, смазочно-охлаждающая жидкость (СОЖ), импрегнирование, абра-

зивный инструмент, физико-химические свойства. 
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Abstract  

Improving the efficiency of the grinding treatment process of machine parts and mechanisms provides 

for the choice of rational processing modes, characteristics of the abrasive tool and coolant, as well as the 

selection of modifying additives impregnated into the body of the circle. The work investigated the connec-

tions between the chemical composition, the main physicochemical and working operational and technolog-

ical properties of the lubricating cooling process fluid, which determine the effectiveness of its action in order 

to increase the processing efficiency and surface quality during grinding. The studies were carried out to 

identify the nature of physicochemical phenomena in contact between abrasive grain and metal using the 

“RSZ-2” device. The mechanism of influence of thermoelectric phenomena on the processes of interaction 

of bodies in the presence of lubricating cooling process fluid, during grinding has been established. The 

mechanism of the influence of thermoelectric phenomena on the processes of interaction of bodies in the 

presence of lubricating cooling process fluidduring grinding is revealed. It is shown that the grinding process 

can be considered as a continuous change in the energy of atomic and molecular interactions in a three-phase 

system of metal-lubricant-abrasive grain boundaries. 

Keywords: sanding, lubricating and cooling liquid (COOLANT), impregnation, abrasive tools, physical and 

mechanical properties. 
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